

## EL BIEN COMÚN EN FRANCIA

El Consejo de Estudios Hispánicos Felipe II, centro de investigación de la Fundación Elías de Tejada, convocó en la Universidad Antonio de Nebrija de Madrid el año 2012 las IV Jornadas Hispánicas de Derecho Natural, en el cuadragésimo aniversario de las I. Contribuyó a la organización la Fundación Speiro, de manera que contemporáneamente se celebró la XLIX Reunión de amigos de la Ciudad Católica. Lo esencial de las actas se publicó primeramente en Verbo y de manera íntegra en un volumen del sello Itinerarios: *El bien común. Cuestiones actuales e implicaciones político-jurídicas*. En 2021 apareció su traducción francesa con la colección *Hora Decima* de las Ediciones de *L'Homme Nouveau*.

Este año, el grupo de investigación en tomismo hispánico, que puso en marcha el año pasado el Consejo Felipe II junto con el Centre Saint Louis, coordinado por Miguel Ayuso y Pierre-Emanuel Dupont, en el marco de un cuadro más amplio de trabajos, ha tomado ese volumen como punto de partida de sus cursos. Bernard Dumont, director de *Catholica*, tuvo la lección inaugural «Cuando el bien común no se realiza», abordando los deberes de justicia general en situación de poder ilegítimo. Una segunda conferencia ha corrido a cargo de John Laugland, que ha tratado de la concepción del derecho internacional de Michel Villey, aplicada a la soberanía estatal y la injerencia de las organizaciones supranacionales. Miguel Ayuso, en tercer lugar, volvió a la temática central del bien común, con referencia a los problemas de su desconocimiento y las razones para su rehabilitación. Paralelamente, el 5 de octubre el profesor Ayuso participaba en una emisión de *Le Libre Journal d'Arnaud Guyot-Jeannin*: «¿Cómo definir y rehabilitar el bien común frente a los estragos del individualismo?», junto con Denis Sureau, François Marcilhac y Guillaume Bernard.

## EUROPA Y LOS PROBLEMAS DEL OCCIDENTE

Se ha celebrado en Bolzano entre los pasados días 8 y 11 de noviembre el congreso otoñal del Instituto Internacional de Estudios Verbo, núm. 619-620 (2023), 965-968.

Europeos Antonio Rosmini. La edición de este año, la sexagésimo primera, se ha ocupado de un tema problemático y central al mismo tiempo. El «Occidente» es un problema actualmente, que pone sobre la mesa una serie de cuestiones relevantes y discutidas: los derechos civiles, la guerra ruso-ucraniana (que es también un choque de llamadas «civilizaciones»), el uso y destino de los recursos (sobre todo los «vitales»), las expectativas (legítimas e ilegítimas) de los pueblos, las concepciones éticas (inicio y fin de la vida, matrimonio, etc.), la visión de la política, la naturaleza y fin del derecho, así como las funciones de los ordenamientos jurídicos, etc. Las sesiones y ponentes previstos eran «El perímetro del “Occidente” (Giulio Chiodi, Consuelo Martínez-Sicluna y Danilo Castellano); «La ética del Occidente contemporáneo» (Cyrille Dounot, Edmund Waldstein y John Rao); «La evolución política de la Europa moderna: de la política como convención constitucional a la política como proceso, esto es, de la razón de Estado a la politología contemporánea» (Miguel Ayuso, Jacek Bartyzel y Alvino-Mario Fantini); «Estado y ordenamiento jurídico: una cuestión vieja de la Europa continental (Marcello Maria Fracanzani, Philippe Maxence y Pedro Velez); «Los ordenamientos jurídicos europeos de después de la segunda guerra mundial: la tutela y la garantía de los derechos subjetivos como pretensiones (José Joaquín Jerez, Rudi Di Marco y Peter Paczolay); y finalmente «El primado de lo económico sobre lo político: del fin del Estado teorizado por Marx al eclipse de la comunidad política favorecida por Occidente» (Adrien Penderanda y Alessandro Venturi). Además de las intervenciones de presidente y director (Michael Rainer y Giovanni Cordini respectivamente).

Dificultades financieras han impedido que todos los relatores estuvieran presentes en Bolzano. Pero la mayor parte de los que no pudieron desplazarse se conectaron desde remoto. Y los que ni siquiera lo lograron han enviado sus textos para las actas.

## CONGRESO EN BUDAPEST SOBRE THOMAS MOLNAR

El Instituto Thomas Molnar de la Universidad del Servicio Público de Budapest ha organizado el pasado 17 de noviembre un congreso internacional sobre la obra del que fue nuestro inolvidable colaborador. En el que han participado Tamás Kucsera («Homenaje a Thomas Molnar»), Gábor Megadja («Lecciones